

Le jeu dangereux des émotions – clichés, malentendus et manipulation sur l’immigration:

Dr Bénédicte Halba, présidente de l’IRIV (www.iriv.net), décembre 2023

Bénédicte Halba dirige un Institut de recherche (iriv) qui intervient sur le thème de la migration depuis 2003 et propose un club à la Cité des Métiers pour valoriser un parcours migratoire depuis 2012.

Dans la « Déclaration des évêques de France à propos du projet de loi sur l’immigration » publiée le 8 novembre 2023 par la Conférence des évêques, le clergé français a rappelé qu’« *Il importe, particulièrement dans le contexte actuel, de résister à la tentation de réduire les questions migratoires à des enjeux sécuritaires, de terrorisme ou de délinquance. Ne regardons pas ceux qui cherchent à rejoindre notre sol comme une menace pour nous, ni ceux qui s’y maintiennent, même dans des conditions irrégulières, comme des délinquants. Considérons la dignité des personnes migrantes, leurs talents et leurs souffrances.* »¹

Le maire de Dijon, François Rebsamen, qui est aussi président de la Fédération progressiste (PS) et qui a été ministre du travail (2014-2015) a rappelé, le 5 octobre 2023, qu’en vingt-cinq ans (1996 - 2021), le droit des étrangers a été réformé dix-huit fois engendrant des débats sans fin qui stigmatisent toujours plus les « étrangers ». ² Il appelle aussi à faire preuve d’humanité et de solidarité et propose de considérer l’acquisition de l’identité française pour les personnes vivant dans la clandestinité comme une chance pour l’économie.

Le Medef, représentant le patronat français, a longtemps défendu indirectement l’immigration économique. Il est favorable au recrutement d’étrangers pour répondre au besoin de main-d’œuvre en France qui est une nécessité économique loin des enjeux idéologiques. Son ancien président Geoffroy Roux de Bézieux a rappelé en juin 2023 que « *l’entreprise est un vecteur d’intégration parce que la main-d’œuvre étrangère paie ses cotisations sociales, apprend le français, etc.* ». Il n’est pas naïf et avait ajouté souhaiter « *des textes clairs qui complètent la circulaire Valls afin de pouvoir embaucher davantage de travailleurs étrangers sans être instrumentalisés par ceux qui nous reprochent une vision immigrationniste ou ceux qui nous traitent d’esclavagistes* ». ³

La nouvelle équipe en place du Medef est plus discrète, sachant le thème sensible en des temps troublés au niveau national avec l’attentat contre le professeur de français Dominique Bernard⁴ et un contexte géopolitique explosif avec le conflit israélo-palestinien qui a repris depuis l’attaque terroriste du Hamas le 7 octobre 2023. L’impact en France a été l’explosion du nombre d’actes antisémites et une récupération politique par des mouvements extrémistes.

¹ Déclaration des évêques de France, 8 novembre 2023-- <https://eglise.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/2/2023/11/Declaration-des-vevques-de-France-a-propos-du-projet-de-loi-sur-limmigration.pdf>

² François Rebsamen « Il faut régulariser les sans-papiers qui vivent dans notre pays depuis cinq ans et plus », Le Monde, jeudi 5 octobre 2023

³ Econostrum, 15 juin 2023- <https://econostrum.info/france-medef-travailleurs-etrangers/>

⁴ perpétré par un islamiste d’origine ingouche le 13 octobre 2023 au sein du groupe scolaire Gambetta-Carnot à Arras, chef-lieu du département du Pas-de-Calais, au sein de la région Hauts-de-France

Le sociologue et professeur émérite à l'Université de Strasbourg Smaïn Laacher, directeur de l'Observatoire du fait migratoire et de l'asile de la Fondation Jean Jaurès⁵ a rappelé que « nous ne sommes pas dans une logique de guerre sainte, mais dans un combat politique de longue haleine ». Il a insisté sur trois assertions infondées. La première est le lien entre le meurtre du professeur de français et le conflit israélo-palestinien - Samuel Paty a été assassiné dans les mêmes circonstances en 2020 en dehors de ce cadre géopolitique. Le deuxième élément est le lien de causalité entre les flux migratoires, l'assassin et le terrorisme. Le lien est plutôt à faire avec l'internationalisation du djihadisme. La troisième assertion mensongère est le déni - le terrorisme islamiste n'est pas français ou européen mais universel et planétaire, avec une volonté de « conquête du monde ». L'attaque des tours jumelles à New York en 2001 en est la meilleure preuve.

Le service public de l'audiovisuel a proposé un débat le jeudi 9 novembre 2023⁶, sur cette question sensible de l'immigration si propice aux dérapages. Le but était d'éclairer les téléspectateurs et citoyens français sur le débat qui a commencé le lundi 6 novembre sur le nouveau texte de loi soumis aux parlementaires. Les partis les plus extrémistes qui ont fait de l'immigration un chiffon rouge pour leurs électeurs « captifs » et pour rallier d'autres électeurs n'ont pas manqué d'égrener tous les clichés et stéréotypes les plus fallacieux⁷. Le premier est que les personnes concernées par un OQTF seraient toutes des délinquants potentiels. Les faits divers soigneusement choisis, largement repris et commentés abondamment par certains médias, sont très exceptionnels⁸. Le deuxième cliché est que les actes antisémites (qui ont explosé depuis le 7 octobre en France) seraient majoritairement le fait de ressortissants musulmans (français ou étrangers), insinuant que l'antisémitisme serait lié à l'Islam. Les persécutions antisémites ont d'abord été le fait du christianisme, depuis des siècles, ce qu'a reconnu l'Eglise catholique lors du Concile de Vatican II (1962-1965). Les jeunes (ou des adultes) sont manipulés sur les réseaux sociaux par des algorithmes malveillants ou des ingérences notamment russes pour stigmatiser la communauté musulmane en France⁹.

La stratégie des extrémismes (politiques et religieux) est identique- jouer sur les émotions négatives, refoulées ou très identifiées, à partir d'événements extérieurs pour faire réagir de manière épidermique un auditoire qui ne se rend pas compte qu'il est manipulé et croit souvent sincèrement qu'il a raison de s'indigner et de prendre fait et cause pour un parti ou un mouvement qui leur échappe souvent totalement. Il n'est pas facile d'apaiser et de faire revenir à la raison des opinions publiques troublées par une conjoncture, nationale et internationale, tourmentée qui apporte chaque jour son lot d'angoisses et d'incertitudes existentielles.

Le rôle du service public, notamment audiovisuel, des médias, et d'autorités morales ou intellectuelles est de nous éclairer, à condition d'accepter de les écouter et de les entendre. L'aveuglement et la surdité sont aussi des symptômes de la manipulation des opinions publiques assommées de fake news sur les réseaux sociaux..

⁵ Smaïn Laacher « Avaliser un lien en immigration et terrorisme est dangereux », le Monde jeudi 19 octobre 2023

⁶ sur la chaîne France 2, « L'évènement » animé par Caroline Roux

⁷ par la voix de leurs représentantes Marion Maréchal et Laure Lavallette, respectivement représentante du parti Reconquête (dirigé par Eric Zemmour) et du Rassemblement national (dirigé par Jordan Bardella, sous l'autorité de Marine Le Pen)

⁸ Une femme algérienne, dont l'état mental était critique avait tué une adolescente, Lola, en septembre 2022 à Paris ; un homme tunisien, fanatisé, avait tué deux adolescentes, Laura et Maurane, à la gare Saint Charles à Marseille en octobre 2017

⁹ étoiles de David taguées sur les murs de Paris fin octobre 2023 par des ressortissants moldaves